
经 济 □2020 年 11 月 9 日 星期一 □本版责编 杜汶昊 □本版美编 龙双雪A4

复兴号变“货车”首次运送“双11”快递

近日，首趟试点复兴号动车组整列装运快件的DJ5917次列车从北京西站发出，满载着近40

吨快件开往湖北汉口站。据了解，用改装后的整列复兴号运送快件在高铁快件运输上尚属首次，

这也是今年铁路部门创新推出的新型快件运输产品。

从11月1日开始，铁路“双11”电商黄金周运输服务启动，将持续至11月20日。

中国城市报记者 全亚军摄

■中国城市报记者 郑新钰

近来，一款被称为“惠民
保”的城市定制化保险被刷
屏。因其门槛低、保费低、报
销比例高的特点，成为继“百
万医疗险”之后又一网红保
险产品。

那么“惠民保”和医保、
商业保险之间有何区别？是
否适合所有的消费者？

实为普惠型医疗补充险，
险企“赔本赚吆喝”？

所谓惠民保，是一款由
政府部门指导，介于医保和
商业保险之间的普惠性大病
医疗保险产品。医保没报完
的住院费、医保不报的自费
特效药等，都可以用惠民保
类保险来进行二次报销。

2015 年，深圳率先推出
惠民保。不过此后几年，该
类保险一直默默无闻，各城

市在动作上均以调研、观望
为主。直到 2019 年初，江苏
南京和广东珠海两地才开始
尝试推广惠民保类产品。

到了今年，特别是新冠
肺炎疫情暴发后，居民对健
康保障的需求被激发，一时
间该类产品遍地开花。甚至
有分析称，惠民保平均每3天
进入一座城市。

据记者不完全统计，城
市方面，已有北京、广州、南
京、惠州、烟台等百余座城市
推出了类似于惠民保的全民
保险。大部分惠民保产品的
命名方式都会体现出城市特
点，比如北京“京惠保”、东莞

“东莞市民保”、佛山“佛医
保”等。

公司方面，众险企蜂拥
而至。目前，参与惠民保产
品承保的既有中国人寿、平
安保险、太平洋保险等老牌
险企，也有长安保险、东吴人
寿等新兴公司。

惠民保为何如此火爆？
中国人寿保险股份有限公

司相关负责人在接受记者采访
时表示，惠民保的推出是为了
响应《中共中央 国务院关于
深化医疗保障制度改革的意
见》中提到的“到 2030 年，全
面建成以基本医疗保险为主
体，医疗救助为托底，补充医疗
保险、商业健康保险、慈善捐
赠、医疗互助共同发展的医疗
保障制度体系”的目标。

几十元保费就能撬动百
万元保额，这不禁让人发问：
保险公司是在做赔本买卖吗？

“对于保险公司来说，惠
民保是一片新兴市场，由于
其涉及人群广，因此容易上
规模。在有政府背书的前提
下，如果抢占到一定市场份
额，相当于保险公司既有了
市场影响力，又有了市场地
位，因此险企竞相开发此类产
品。”上述负责人表示，像这类
产品一般都是通过多个保险

公司共保机制来分散项目风
险，同时也确保偿付能力。

专家：适合年龄较大、
身体较差、经济不宽裕人群

“父母年迈，还能再购买
吗？”“我已经购买了百万医
疗险，还需要再购买惠民保
吗？”……在“一城多险”的情
况下，如何选择保险产品令
众多消费者摸不着头脑。

一位保险业分析人士在
接受记者采访时表示，相较
于百万医疗险，惠民保产品
的特点一是费用非常低，低
收入人群都可接受，保障人
群覆盖范围广；二是凡是出
生满 28 天以上，当地基本医
疗保险参保人员均可参保；
三是惠民保可从医保卡上直
接划费，方便参保人群。

值得注意的是，约九成
的惠民保产品免赔额设定为
2 万元，也就是说，只有自费
金额超过 2 万元的部分才可
报销，这要高于百万医疗险
普遍设定的1万元免赔额。

此外，如果投保人此前
患有条款所约定的部分既往
症及其并发症，那么因此类
疾病发生的住院医疗费用也
不在赔付责任之内。

广东东莞市民张先生是
惠民保的受益者。他告诉记
者，家人治疗肺癌，医保目录
内的费用一共花了 24万元，
医保报销后自己还要再花 6
万元；另外，购买特效药“泰
圣奇”还自费了20万元。

“由于提前给家人购买了
该保险，医保内住院费自费超
2万元的部分可以报销85%，
特效药费又报销了85%，算下
来，原本我自己要出26万元，
但因有了保险，我只花了 5.6
万元。”张先生说。

“惠民保的目标明确，主
要承担了重大疾病在社保目
录以外的特定高额药品。”上
述保险分析人士建议，没有购
买商业保险的老年人以及身
体较差的人群购买惠民保；如
果身体健康，年龄和经济允

许，可以优先购买百万医疗
险，在此基础上再考虑补充购
买惠民保。“购买任何保险时，
都要注意保险条款中的责任
免除范围。”他说。

业内：需厘清政府、险企
及平台各方的职责定位

国家卫健委公布的《2019
年我国卫生健康事业发展统
计公报》显示，2019 年，我国
个人卫生支出占全国卫生总
费用的 28.4%。从这个数据
可以看出，个人依旧有动力通
过购买保险来缓解自身医疗
支出负担。由此，分析人士认
为，惠民保的火爆态势有望在
未来一段时间得以延续。

不过，作为一款自愿投保
的保险产品，未来能否成功取
决于参保人群数量是否能形
成有效的风险分散机制。

从记者拿到的一份保险
公司内部材料来看，深圳是
目前参保人数最多的城市。
2019 年，深圳市惠民保参保
人数已达 750 万人，覆盖全
市 50%基本医保参保人，累
计为6.9 万人提供理赔服务，
提供理赔服务赔付金额高达
8.7亿元。

“一般认为参保人群覆
盖率在 70%-80%才能有效
分散风险。”南开大学卫生经
济与医疗保障研究中心主任
朱铭来说。

记者注意到，一些险企
已经尝试提供一些惠民、便民
的增值服务，来增强惠民保产
品的吸引力和用户黏性。比
如，通过提供慢病管理、用药
福利、癌症及肿瘤筛查等多项
健康服务，让健康管理贯穿
疾病防治的各个阶段。

泰康养老健康保险事业
部副总经理冯鹏程认为，惠民
保在各地推行的情况差异较
大，未来还需要进一步厘清政
府、保险公司、平台各方在其
中的职责定位，推动惠民保类
产品与基本医保紧密衔接，使
其成为中国特色多层次医疗
保障制度的重要组成部分。

几十元可保几十元可保百万元百万元，，惠民保值得买吗惠民保值得买吗

■中国城市报记者 郑新钰

“希望消费者走好自己的
路，不要被复杂玩法套路。”
11月4日，网易严选发布消息
称，今年将退出“双11”大战，
更直言要为购物节“泼一盆

‘冷水’”。
对于今年的“双11”，网易

严选称自己不发战报、不再为
销售额开庆功会，还提醒消费
者思考是该“花明天的钱，为
今天的欲望买单”？还是回归
初心“买对的，不买贵的”？

11月6日，记者下载最新
版网易严选APP后发现，APP
标识上仍有“11·11”字样。

对此，网易严选方面向记
者表示，要退出的是这个鼓吹
过度消费、为销售数字狂欢的

“双11”。今年“双11”网易严
选不做复杂优惠玩法，没有养
猫盖楼、组队 PK、手势地图，
但“双11”当天准备的商品是
全年抄底价，一些商品还能

“价保 1 整年”。
公告发布后，有不少网友

认为网易严选是电商平台中

的“一股清流”，但也有网友质
疑其举动的真实目的。有网
友表示：“说退出其实没有真
退出，坐等这条上热搜，另类
营销还顺便踩了一脚敌方电
商。”“说是退出，结果还不是
营销？”……

“相比其它电商一味诱导
消费者买买买，网易严选提出
理性消费这点是值得肯定
的。”网经社电子商务研究中
心在线零售部主任、高级分析
师莫岱青在接受记者采访时
说，这次事件可以看做是网易

严选的反向营销方式，希望通
过这种方式获取用户与流量。

一个不争的事实是，在
“双11”大战中，天猫、京东、拼
多多、苏宁易购等头部电商平
台的营销策略花样百出，战局
相当激烈，绝大部分流量都聚
集在这些头部平台中。

巨头之间对于流量的激
烈争夺，也让腰部电商平台获
取流量变得难上加难。

莫岱青认为，以网易严选
为代表的精品电商在国内市
场依然处于发展期，严选打

开了精品电商的窗口，具有
一定的先发优势，但面对来
自其它如淘宝心选、京东京
造、小米有品、苏宁极物等同
行的冲击，未能形成爆发式增
长态势。

“网易严选依然需要在发
展中实现突围，借助热点牵起
一阵热度，更重要的是要在产
品把控、售后体验、销售渠道
等方面做得更好。网易严选
这样的精品电商是‘小而美’
的电商，走出自身特色之路至
关重要。”莫岱青说。

网易严选宣布退出“双11”大战，葫芦里卖的什么药


